

Cahuita, provincia de Limón. Caribe costarricense. 8 de septiembre 2022.

El pueblo creole y las comunidades afrocaribeñas del Caribe Suroccidental solicitan a los gobiernos de Colombia, Costa Rica, Honduras, Jamaica, Nicaragua y Panamá iniciar el diálogo para la creación de la Reserva de Biosfera Transfronteriza del Caribe Suroccidental.

Hoy desde las playas de la histórica población de Cahuita y su Parque Nacional, delegaciones afrocaribeñas de Colombia, Costa Rica, Jamaica, Honduras, Nicaragua y Panamá nos reunimos para comunicar al mundo su voluntad de mantener vivos sus lazos históricos que tienen más de cuatro siglos y cuyo núcleo ha sido la íntima relación con el mar, las costas y sus ecosistemas.

Somos hijos de una historia que como pueblo narramos en común. Vivimos y navegamos aquí desde mucho antes de que se trazaran las fronteras nacionales que hoy pretenden aislarnos entre hermanos y hermanas. El inglés creole es nuestro idioma materno. De nuestros ancestros aprendimos el arte de pescar y cuidar del arrecife. El mar y sus costas son nuestra identidad, nuestra historia, nuestra comida, nuestro futuro.

Como pueblos nativos del Caribe estamos sufriendo con dureza los efectos del cambio climático, la sobre pesca, el turismo intensivo y los desastres naturales en nuestro territorio y maritorio. La degradación ambiental es la desaparición de nuestros medios de vida e implica nuestra extinción. Llevamos décadas resistiéndonos a ver nuestro mar convertido en campo de batalla, en un gran complejo hotelero o en una piscina de agua y sal sin vida bajo la superficie. Por esta razón, hoy le pedimos a los países del Caribe corresponder los esfuerzos que mantenemos como pueblo e iniciar ya una acción urgente por la conservación y restauración de nuestros ecosistemas y nuestra cultura.

Requerimos, además, que este diálogo trace una hoja de ruta que atienda asuntos relacionados como la seguridad alimentaria, las relaciones transfronterizas de nuestros pueblos afrocaribeños y un modelo de turismo regenerativo. Todas estas son discusiones que deben ser la prioridad antes que las discusiones cartográficas entre estados y las visiones soberanistas de la diplomacia.

Sólo un diálogo amplio y vinculante entre gobiernos, pueblos originarios y academia puede trazar un camino cierto hacia la restauración ambiental y cultural del Caribe. Así mismo, solicitamos a estos seis gobiernos pedir el concurso de UNESCO y demás instancias internacionales como acompañantes de este proceso hacia la Reserva de Biosfera Transfronteriza del Caribe Suroccidental.

Hombres y mujeres afrocaribeñas hoy levantamos la voz por nuestro mar, nuestras costas y nuestro futuro.

El momento del diálogo ha llegado y cuentan con la disposición de los pueblos originarios del Caribe.

De Bocas del Toro, Panamá:

Martha Machazek Willy Rule

De San Andrés, Providencia y Santa Catalina, Colombia:

Graybern Livingston Kent Francis James

De Cahuita, Costa Rica:

María Teresa Williams Valerie Rose Hillary Mc Cloud

De Saint Catherine, Jamaica:

Paulette Coley

De Pearl Lagoon, Nicaragua:

Kenly Velásquez Lewis

De Roatán, Honduras:

Alex Ávila